PRESIDENCIAL 007189 ARCHIVO

DECLARACION DEL EJERCITO.

\_\_\_\_\_\_

(SANTIAGO, 13 DE JUNIO DE 1990)

्र <sub>व्य</sub>क्त

EL EJERCITO DE CHILE, SIENTE EL DEBER DE EXPRESAR A LA OPINION PUBLICA SU PENSAMIENTO FRENTE A LAS CIRCUNSTANCIAS QUE HOY ATRAEN LA ATENCION NACIONAL.=

NUESTRA INSTITUCION, AL IGUAL QUE SUS INSTITUCIONES HERMANAS DE LA DEFENSA NACIONAL, LLENA SUS FILAS CON HOMBRES DE HONOR, CON HOMBRES DE FAMILIA, CON HOMBRES FORMADOS EN SANOS PRINCIPIOS MORALES QUE HAN HECHO DE SU VOCACION UNA ENTREGA TOTAL AL SERVICIO DE LOS INTERESES PERMANENTES Y SUPERIORES DE LA PATRIA.=

LOS HOMBRES DE ARMAS NOS DOLEMOS COMO TODOS LOS CHILENOS
CON ALGUNOS HECHOS DEL PASADO.- TENEMOS TAMBIEN
NUESTROS PROPIOS MARTIRES, NUESTRAS VIUDAS, NUESTROS
HUERFANOS Y NUESTROS MUTILADOS.- NO SOMOS AJENOS AL
DOLOR DE HOY Y HEMOS DEBIDO CONTENER DURANTE AÑOS EL
SENTIMIENTO QUE EXPERIMENTAMOS TODOS, A CONSECUENCIA DE
LA GUERRA INTERNA QUE DEBIMOS ENFFIENTAR, PROVOCADA POR
IDEOLOGIAS FORANEAS.=

GRACIAS A LA CONTRIBUCION DE TODOS LOS QUE LUCHARON POR LA LIBERTAD DE NUESTRA PATRIA Y DE LOS QUE HOY SE EMPEÑAN COMO GOBERNANTES EN CONSOLIDARLA, CHILE DISFRUTA DE PAZ.= PERO LA PAZ SUELE HACER OLVIDAR LAS TRAGICAS DIMENSIONES
DE LA GUERRA QUE, MUCHAS VECES POR DESGRACIA, LA PRECEDE.CUANDO VA ALEJANDOSE EN EL TIEMPO, LA GUERRA SE DIVISA
APENAS COMO UN MERO ARREBATO CFIUEL E IRRACIONAL, QUE
MULTIPLICA LAS VICTIMAS Y ABRE HERIDAS MORALES Y
MATERIALES.- LA FORMA CONCRETA COMO SE VIVIO LA GUERRA Y
SOBRE TODO LAS CAUSAS QUE LA MOTIVARON EMPIEZAN A
DESAPARECER.- LA GUERRA NO ES NUNCA INCRUENTA Y SIEMPRE
DEPARA DOLORES, ODIOSIDADES, INJUSTICIAS E INHUMANIDADES.SU PASO DEJA EN PRIMER PLANO, Y QUIZAS COMO VISION
EXCLUSIVA, ESTA IMAGEN CRUEL.=

LOS SOLDADOS CONOCEMOS BIEN ESTE PROCESO A TRAVES DE LA HISTORIA.- LOS QUE PROVOCAN LA GUERRA Y LOS QUE ARRASTRAN A LOS PUEBLOS AL EMPLEO DE LAS ARMAS NO SON LOS SOLDADOS.- ESTOS HACEN LA GUERRA Y, CUANDO VUELVEN VICTORIOSOS, AFRONTAN EL OLVIDO, SI NO LA INCOMPRENSION Y LA CENSURA.- DEBEN PASAR A VECES GENERACIONES PARA QUE SE RECONOZCA DEBIDAMENTE A QUIENES HAN LUCHADO VALIENTEMENTE POR SU PATRIA Y HECHO POSIBLE LA PAZ.=

EL PAIS DEBE RECORDAR HOY QUE LA INTERVENCION MILITAR DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973 CONSTITUYO UNA DIFICIL DECISION PATRIOTICA.- ELLA FUE ADOPTADA SOLO DESPUES DE HABER TRANSCURRIDO TRES LARGOS AÑOS DE UN SISTEMATICO ANIQUILAMIENTO DE CHILE.- FUE UNA DECISION QUE HUBIERAMOS QUERIDO NO TENER QUE ADOPTAR, DECISION QUE NO BUSCAMOS NI ALENTAMOS, PERO FUE REQUERIDA Y CONCITO EL APOYO DE LA INMENSA MAYORIA DE LOS CHILENOS, A QUIENES LES TRAJO EL ALIVIO DE UNA ANGUSTIA SIN ESPERANZA.=

POR OTRA PARTE, NO DEBE OLVIDARSE QUE LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS HABIAN COLABORADO CON EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE ALLENDE.- SOLO CUANDO ESTE MOSTRO QUE NO PODIA O NO QUERIA RESISTIR A LAS FUERZAS DESTRUCTIVAS Y REVOLUCIONARIAS QUE ALIMENTABA EN SU INTERIOR; CUANDO LAS MAS ALTAS AUTORIDADES MORALES, LEGISLATIVAS Y JUDICIALES ESTABLECIERON QUE DICHO GOBIERNO SE HABIA HECHO ILEGITIMO, AL SOBREPASAR GRAVEMENTE SU MANDATO; Y CUANDO COMPROBAMOS QUE NUESTRAS INSTITUCIONES COMENZABAN A SER OBJETO DE ARTEROS ATAQUES E INFILTRACIONES PARA DIVIDIRNOS Y DESTRUIRNOS, SE PRECIPITO EL PRONUNCIAMIENTO MILITAR DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973.=

NO ES LA OPORTUNIDAD DE EVOCAR LOS INNUMERABLES PLANTEAMIENTOS DE QUIENES INSISTIAN UNA Y OTRA VEZ EN QUE LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS DEBIAN INTERVENIR PARA LA SOLUCION DE LA GRAVE CRISIS EN QUE EL PAIS SE ENCONTRABA.- PUEDEN DAR TESTIMONIO DE ESTA REALIDAD MUCHOS SECTORES Y PERSONAS QUE HOY INTEGRAN EL GOBIERNO.=

LA CRISIS AFECTABA A TODO EL AMPLIO ESPECTRO MORAL, INSTITUCIONAL, ECONOMICO Y SOCIAL DE LA PATRIA.-POLITICOS DE GOBIERNO INCITABAN A LA VIA ARMADA COMO UNICA ALTERNATIVA REVOLUCIONARIA.- EL ESTADO MISMO SE DESINTEGRABA.- LA POLARIZACION POLITICA Y SOCIAL ANUNCIABA LA GUERRA CIVIL.- UN CONTINGENTE DE MAS DE QUINCE MIL MERCENARIOS EXTRANJEROS ACTUABAN IMPUNEMENTE .-UN DESQUICIAMIENTO COMPLETO DE LAS JERARQUIAS MORALES. DE LAS NORMAS DE CONVIVENCIA, DEL RESPETO A LA DIGNIDAD DE LAS PERSONAS Y DEL MAS MINIMO SENTIDO DE AUTORIDAD. SUMIAN AL PAIS EN UN CUADRO DE DISOLUCION INEVITABLE.- NO SE TRATABA DE UN MERO CAMINO EQUIVOCADO, DE UN MERO CONFLICTO POLITICO PARTIDISTA O SOLO DE UN FRACASO ECONOMICO .- LA CRISIS AFECTABA AL SER NACIONAL Y AMENAZABA LA UNIDAD Y LA SOBERANIA DE LA PATRIA.- LA INTERVENCION DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE CARABINEROS FUE LA REACCION ESPONTANEA DE UN PAIS ATACADO EN SU ESENCIA MISMA.=

RESULTA POR ELLO, ABSURDO QUE SE SITUEN EN LA CONDICION DE ACUSADORES LAS PERSONAS Y SECTORES POLITICOS QUE CAUSARON EL COLAPSO DE LA NACION Y LA PRECIPITARON AL ENFRENTAMIENTO FRATRICIDA.=

EN EL PRESENTE Y DESDE LA PERSPECTIVA DE LA PAZ, PUEDEN SOÑARSE PARA TAL CRISIS SOLUCIONES Y ACCIONES MODERADAS, QUE EN ESE TIEMPO NO EXISTIERON.=

TAMBIEN MIRANDO LAS COSAS DESDE LA PERSPECTIVA DE LA PAZ, EN LA CUAL HOY VIVIMOS, PUEDE APARECER QUE LA REACCION MILITAR FUE DESPROPORCIONADA.- SIN EMBARGO, ESTA IMPRESION IGNORA QUE EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973 FUE UNA OPERACION MILITAR, ES DECIR UNA ACCION DE GUERRA.- LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS NO SALIERON A LUCIR UNIFORMES NI A IMPRESIONAR CON SU PRESENCIA.- SALIERON A COMBATIR Y A RECUPERAR LA LIBERTAD PERDIDA.- ESA DECISION IMPLICABA PONER EN JUEGO TODOS LOS RECURSOS NECESARIOS PARA DOBLEGAR LA VOLUNTAD DE LUCHA DE QUIENES NOS HABIAN ARRASTRADO A LA DESTRUCCION Y AL CAOS.- DE AHI ENTONCES QUE LAS FUERZAS ARMADAS PROCEDIERON, CON EL POTENCIAL Y LA PREPARACION QUE DISPONIAN, FRENTE A UN ADVERSARIO QUE NO TIENE CONSIDERACION ALGUNA.=

GRACIAS A ESE MODO DE PROCEDER SE EVITO QUE EL PAIS
LANGUIDECIERA Y SE DESANGRARA EN LAS LLAMADAS GUERRAS DE
LIBERACION O CON EL HOSTIGAMIENTO EN GRAN ESCALA DE
GUERRILLAS Y COMANDOS TERRORISTAS MANEJADOS DESDE EL
EXTERIOR, QUE CIERTAMENTE PUDO OCURRIR EN CHILE, COMO HA
SUCEDIDO POR DECADAS EN OTROS PAISES DE NUESTRO
HEMISFERIO.=

CASI DE INMEDIATO EMPEZO LA RECONSTRUCCION Y DESPUES SE INICIO EL CAMINO DEL DESARROLLO QUE HA LLEVADO AL PAIS AL PROMISORIO ESTADO EN QUE SE ENCUENTRA.- LA SUBVERSION CONTINUO ACTUANDO, COMO LO HACE HASTA AHORA, PERO LAS MEDIDAS DE SEGURIDAD REDUJERON AL MINIMO LOS ATENTADOS GRAVES CONTRA PERSONAS E INSTALACIONES Y CONSIGUIERON DESBARATAR OPORTUNAMENTE LA MAYOR PARTE DE LAS ACCIONES QUE INTENTABAN LOS EXTREMISTAS Y SUS COLABORADORES.=

ES SABIDO QUE, CUANDO SE QUIERE DESPRESTIGIAR A LOS VENCEDORES, SE LES CULPA DE CRUELDAD, DE EXCESOS CRIMINALES Y SOBRE TODO DE EJERCER UN CASTIGO DESPROPORCIONADO A LA CAPACIDAD OFENSIVA DE LAS FUERZAS DERROTADAS.=

EN NUESTRO CASO ESTAMOS SEGUROS DE QUE LA VICTORIA DE LA LIBERTAD NO SE HUBIERA OBTENIDO SIN EL EMPLEO DE LAS ACCIONES SEVERAS Y DISUASIVAS QUE EJECUTARON LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS.=

MUCHOS DE LOS QUE NOS CENSURAN, INCLUYENDO AQUELLOS QUE NO ESTABAN EN CHILE O QUE GUARDAN SILENCIO FRENTE A UNA CRITICA INJUSTA, HOY DIA PUEDEN VIVIR TRANQUILOS EN EL PAIS Y LUCHAR POR EL PERFECCIONAMIENTO DE LA DEMOCRACIA.-ELLO, GRACIAS A QUE LOS HOMBRES DE ARMAS COMBATIERON, EJERCIERON VIGILANCIA, CORRIERON PELIGROS Y SUFRIERON BAJAS, QUE MUCHOS DE LOS BENEFICIADOS POR NUESTRO SACRIFICIO NO SINTIERON NI SUFRIERON.=

POR ESO EXIGIMOS RESPETO PARA NUESTRA INSTITUCION Y PARA TODOS AQUELLOS QUE HAN DESEMPEÑADO EN NUESTRAS FILAS LAS DURAS TAREAS DE LA GUERRA Y QUE HOY ENTREGAN SUS MEJORES ESFUERZOS POR LA PAZ Y EL PROGRESO DE LA NACION.=

NOS ASISTE LA CERTEZA DE QUE LA CIUDADANIA EN GENERAL AFRONTARA SERENAMENTE LA VERDAD DE ESTA GUERRA REFLEJADA POR HECHOS COMO LOS QUE HOY VIVIMOS Y OTRAS SECUELAS DOLOROSAS.=

QUIENES INSTRUMENTALIZAN ESTOS EPISODIOS ESTAN PROFUNDIZANDO LAS HERIDAS DE LOS QUE HAN SUFRIDO, INTENTAN DIVIDIR A LOS CHILENOS Y OBSTACULIZAN LA RECONCILIACION A LA QUE EL EJERCITO DE CHILE QUIERE SUMARSE LEALMENTE.- PREOCUPA, SIN EMBARGIO, QUE UN TRATAMIENTO IRRESPONSABLE DE ESE ALTO OBJETIVO PUEDA CONDUCIR A LA EXACERBACION DE QUIENES PROFESAN EL ODIO Y A REACCIONES DE REGRESIVAS CONSECUENCIAS.=

LA INSTITUCION TIENE EL CONVENCIMIENTO DE QUE DURANTE ESTOS AÑOS NO HA DEJADO UN SOLO INSTANTE DE SERVIR A CHILE Y SE ENORGULLESE DEL MERITO IMPERECEDERO QUE SURGE DEL CUMPLIMIENTO DE UNA HISTORICA MISION.=

EL EJERCITO DE CHILE CONTINUA CON SATISFACCION DESARROLLANDO SUS LABORES PROFESIONALES, QUE SON EL FUNDAMENTO DE SU RAZON DE SER : "EXISTIR PARA LA DEFENSA DE LA PATRIA, SER ESENCIAL PARA LA SEGURIDAD NACIONAL Y GARANTIZAR EL ORDEN INSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA".=

A ELLAS NOS DEDICAMOS CON TODA NUESTRA VOLUNTAD Y ESFUERZO, FIELES AL JURAMENTO FORMULADO ANTE LOS SIMBOLOS MAS SAGRADOS DE LA PATRIA, Y CONTINUAREMOS CUSTODIANDO, AUN A RIESGO DE NUESTRAS VIDAS, LOS VALORES Y LAS TRADICIONES QUE HAN HECHO DE CHILE UN PAIS SIEMPRE ORGULLOSO DE SU HISTORIA.=

FINALMENTE, EL EJERCITO REAFIRMA UNA VEZ MAS SU VOLUNTAD
DE COLABORAR CON EL SUPREMO GOBIERNO EN EL ELEVADO
PROPOSITO DE AFIANZAR LA UNIDAD NACIONAL Y CONSOLIDAR LA
DEMOCRACIA PLENA.=